

ARARTEKOAREN KARGU-HARTZEA/TOMA DE POSESION DEL ARARTEKO

1. Sarrera/ Introducción

Eskerrik Asko, Presidente Anderea/ Muchas Gracias, Sra. Presidenta

Mahaikideak, Bozerramaileak, Ararteko ohiak, Ararteko Ordezkoa, Idazkari Nagusia eta Bulegoko kideak, Amatxo, Emaztea, Semea, Anaiak, Familia eta etorri zareten bihotzeko lagun guztiak,

2. Eskerrak/Agradecimientos

Gaur goizean, Legebiltzar honen aurrean Arartekoaren kargua hartu ondoren, sentitzen dudana izugarritzko ohorea adierazi nahi nizueke. Ardura handi bat ere sentitzen dut, zeren eta Euskadiko herritarren eskubideak babesteko aukeratu naizue. Ez da lan erreza. Hori dela eta, hemendik aurrera, Goi-mailako kargu honen egineharrak betetzeari nire ahalegin guztiak eta esperientzia osoa eskainiko dizkiot. Legebiltzarrak niregan jarri duen konfiantza mantentzeko, leialtasun oroz, herritaren eskubideen alde eragiten.

Bihotzez, eskertzen dut Talde Abertzalea ni datorren Arartekoa izateko proposatu zuelako. Baita ere Talde Sozialista eta Popularra ekimen hori argi eta garbi elkartzeagatik. Baina nire eskerrak doaz ere nire hautaketaren alde izan ez direnak: haien kritikak, promosamenak eta ideiak adierazteagatik, ibilbide honen zehar.

Kontuan edukiko ditut, benetan. Beti esan dudanez, Legebiltzar Osoaren eta Herritar guztien Arartekoa izateko asmo sendoa daukat.

Quisiera expresar todo mi reconocimiento a quienes me han precedido en el ejercicio de la Alta Función de Ararteko, a Juan San Martín, a Xabier Markiegi, a Mertxe Agúndez, por su excelente labor en la consolidación de esta institución.

Oso bereziki, Iñigo Lamarkari, azken hamar urteotan Arartekoa izan danari. Bere lorpenak aipagarriak dira. Modu emankor, eraginkor, ausarta batez, Iñigo Lamarkak, erakunde ezaguna, ospatua, nabaria eta sinesgarria utzi du nere eskuetan.

Asimismo, los excelentes profesionales que han trabajado, haciendo equipo con los Arartekos anteriores, merecen nuestro reconocimiento por su responsabilidad en los éxitos conseguidos por la Institución y en la valoración positiva de la que hoy disfruta. Una mención especial a Julia Hernández, Adjunta al Ararteko y a Faustino Lopez de Foronda, Secretario General, por haber asegurado una transición armoniosa desde que Iñigo dejó, por imperativo legal, la titularidad de la Institución.

En estos momentos tan emotivos para un vasco que retorna a su tierra para asumir las altas funciones de Ararteko, después de treinta años afincado en el extranjero, me permitirán, así lo espero, unas referencias personales.

Quisiera saludar, como lo merece, la presencia hoy aquí de Ama. Gracias por tu dedicación incansable a hacernos felices. Por ayudarnos a mantener el vínculo con la tierra de nuestros mayores y con sus gentes. Sin ti, nada habríamos conseguido, Ama. No sorprenderá a nadie que recuerde hoy, muy especialmente, a esa persona inalcanzable en su categoría humana, que fue mi Aita. Representa, para mis hermanos y para mí, los mejores valores de este pueblo: la honradez, la generosidad, el sentido de la responsabilidad, el valor de la familia, el trabajo bien hecho, la lucidez, el afán de superación, el valor del esfuerzo, una ética profesional sin concesiones. Aunque me falta cruelmente, me esforzaré por desempeñar este cargo como a él habría gustado.

Una referencia inevitable a Marta. Sin ella no soy nada. Ella ha sido el alma de ese hogar vasco que juntos creamos en Estrasburgo, esa especie de *Euskal Etxea* donde vascos, españoles, europeos de todos los orígenes y proveniencias han sido siempre bienvenidos y acogidos. Hemos tenido, unos hijos insuperables, que han dado sentido a nuestra vida: Amaia e Iñaki, quien ha conseguido unirse a nosotros en este acto. Su continuo afán de superación personal e intelectual, constituye un gran estímulo para mí a la hora de aceptar el reto que representa defender los derechos y libertades de los vascos.

Debo mucho a mis hermanos, a Jon y a Joseba, cuyo apoyo, afecto y solidaridad familiar, tanto me han ayudado a seguir adelante cuando las fuerzas flaqueaban. Sin su afecto generoso, y el de sus esposas, Ana y Carole, y el de sus familias no habría podido alcanzar el sueño que tengo delante: el de intentar defender durante los próximos 5 años los derechos, libertades y dignidad de todos los ciudadanos vascos. Es un desafío que asumo porque sé que todos ellos permanecen a mi lado para espolarme, incluso criticarme cuando sea necesario.

Gracias también a la familia de Marta, baluarte a la hora de confirmar que mi sitio estaba aquí, Que volver con mi gente era lo que debía hacer, asumiendo este nuevo desafío.

Quisiera reconocer mi deuda impagable con los amigos y compañeros que me honran con su presencia hoy aquí. Otros muchos no han podido venir hoy. De todos ellos he aprendido enormemente!

3. Algunas ideas sobre el Futuro/*Etorkizunari buruzko zenbait ideiak*

Como Ararteko, tendré que hacer frente a nuevos retos e intentar darles respuesta, con la ayuda de mi equipo, a través de los mecanismos, poderes y facultades que me han sido conferidos. Como ya dije, con ocasión de mi comparecencia, la independencia política, la autonomía de gestión, la neutralidad, la facilidad en el acceso a la institución, la libertad de contacto con los medios de comunicación y la sociedad civil, son herramientas indispensables para defender la dignidad humana y los derechos de cada ciudadano y ciudadana.

Me esforzaré en promover la transparencia y la participación ciudadana en la gestión pública, ya que son instrumentos clave para desarrollar la indispensable confianza y cercanía entre los ciudadanos y sus instituciones.

Intentaré contribuir a dar respuesta al desafío de la diversidad, uno de los más apasionantes en este mundo, cada día más globalizado, en el que nos ha tocado vivir. La acción del Ararteko debe de inscribirse, cada vez más, en el marco europeo en el que se desenvuelve nuestra sociedad. Compartimos problemas y debemos intensificar la búsqueda de soluciones comunes y buenas prácticas.

Es mi firme intención mantener un diálogo franco y abierto con todas las instituciones y autoridades vascas. Muy especialmente con este Parlamento, pero también con las autoridades autonómicas, forales y locales, cuya actividad me corresponde supervisar en tanto que garante de los derechos y libertades de las ciudadanas y los ciudadanos.

De Álvaro Gil-Robles, mi maestro en tantas cosas, aprendí la importancia que tiene actuar lealmente con quienes tienen en sus manos la difícil gestión de la cosa pública. Sin omitir la crítica necesaria ni dejar de denunciar errores, arbitrariedades u omisiones. Pero siempre desde la lealtad institucional, con el objetivo último de encontrar soluciones razonables a los problemas que plantean la ciudadanía.

También debo insistir en el propósito de mantenerme, como Ararteko, a la escucha de la sociedad, sobre todo, de los grupos vulnerables y de las víctimas. He tenido también ocasión de manifestar mi plena disponibilidad hacia los medios de comunicación, vectores de opinión pública y guardianes de toda sana práctica democrática.

Creo, firmemente, en la pedagogía de los Derechos Humanos. He colaborado con enorme satisfacción, en multitud de actividades educativas en materia de Derechos Humanos, a propuestas de la UPV, de las Universidades de Deusto y de Navarra, del IVAP, de los Colegios de Abogados... Aprovecho la ocasión para saludar la presencia entre nosotros de algunos eminentes profesores, particularmente diligentes en este terreno, quienes me honran con su fiel amistad. Confío en continuar, desde ahora como Ararteko, la colaboración estrecha iniciada con los ámbitos universitarios y educativos vascos hace ya largo tiempo.

4. Bukatzeko/ Conclusiones

Giza eskubideen babesa izan behar da Ombudsmanaren zeregin eta ardurarik ezinbestekoa, administrazio eraginkor baten funtsezko osagaia. Eskubideak babestea Administrazioa hobetzeko modu bat dela sinisten dut, benetan. Arazo publikoen gobernantza egokiago bat lortzeko.

Giza eskubideak, haien babesa eta garapena izan dira beti, nire lan-jardunaren ardua eta helburua. Beraz, gehien interesatu zaidan gaia. Horiei eman diet, aurreko hogeita hamar urtetan, nire gaitasunaren emaitzik hoberenak. Eta hala jarraitu nahi dut, datozen urtetan, aukera dudana bitartean.

Como he dicho antes en Euskara, es mi firme propósito ser el Ararteko de todas y de todos, sin distinciones. Con la máxima cercanía a los ciudadanos y a las ciudadanas, al servicio siempre de una garantía lo más eficaz posible de sus derechos y de su dignidad. Con voluntad de sumar todas las voluntades existentes en este noble empeño.

Mila Esker, Presidente Anderea, Mahaikideak, Bozeramaileak, Arartekoohiak, Bulegoko Kideak, Familia eta Lagunak, esan dudana entzuteagatik.

Muchas gracias por su atención.